

Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 8 (1920)

Heft: 93

Artikel: VIII^eme Congrès de l'Alliance internationale pour le suffrage des femmes : (Genève, 6-12 juin 1920)

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-255829>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LE

Mouvement Féministe

Paraissant le 10 et le 25 de chaque mois

ABONNEMENTS

SUISSE.....	Fr. 5.—
ETRANGER... .	6.50
Le Numéro....	0.25

RÉDACTION et ADMINISTRATION

Mlle Emilie GOURD, Pregny (Genève)
Compte de Chèques I. 943

Les articles signés n'engagent que leurs auteurs

Les abonnements partent du 1er janvier. A partir du juillet, il est délivré des abonnements de 6 mois (3 fr.) valables pour le second semestre de l'année en cours.

ANNONCES

12 insert.	24 insert.
La case,	Fr. 25.— 45.—
1 case 1/2,	> 35.— 60.—
2 cases,	> 45.— 80.—

SOMMAIRE : VIII^e Congrès de l'Alliance Internationale pour le Suffrage des Femmes. — Le suffrage féminin et les femmes : Clara RAGAZ. — Le féminisme dans les Grisons. — Lettre de Hollande : P. de II. — Variété : *Psychologie et suffrage féminin* : Marg. EVARD. — Une vie et un exemple : Susan-B. Anthony (*suite*) : E. GD. — De-ci, de-là... — Notre Bibliothèque : *Professions féminines et préparation professionnelle* ; *Ce que toute femme moderne devrait savoir*. — Association suisse pour le Suffrage féminin. — A travers les Sociétés féminines.

VIII^e Congrès de l'Alliance Internationale pour le Suffrage des femmes

(GENÈVE, 6-12 juin 1920)

Grâce à l'arrivée à Genève de Miss Macmillan, secrétaire du Comité exécutif de l'A. I. S. F. qui se fixe chez nous pour trois mois, différents points concernant le Congrès ont déjà pu être élucidés, et le Comité suisse d'organisation est en pleine activité.

Comme local du Congrès, ce Comité a choisi, après examen de toutes les ressources offertes par d'autres bâtiments, la Maison Communale de Plainpalais. Celle-ci présente en effet de nombreux avantages : une très grande salle de 1200 places, soit pour les réunions plénières du Congrès, soit pour toutes les séances publiques de propagande du soir, sauf une qui aura lieu à la Réformation ; de plus petites salles pour les séances de Sections ; un bon nombre de bureaux, pièces séparées, etc. pour les séances des Commissions, les services de presse et de dactylographie, de vastes galeries et promenoirs où pourront être servis thés et lunchs pour les congressistes, une ligne de tramway à la porte, un quartier d'accès très facile — ce sont évidemment là de sérieuses ressources réunies sous le même toit.

Les modifications à apporter au programme provisoire que nous avons publié dans notre dernier numéro n'étant pas encore définitives, nous ne pouvons sur ce point renseigner mieux nos lecteurs. Le Bureau du Comité a prévu quatre grandes séances de propagande le soir : le dimanche, séance d'ouverture, discours officiels de réception, etc. ; le lundi ou le mardi, séance dont des femmes-députées seront les seules oratrices, et il est question de Mme Elna Munch, membre de la Chambre danoise, de Mme Furuhjelm, membre de la Diète finlandaise, de Mrs H. Ring Robinson, ex-sénateur du Colorado, peut-être même de Lady Astor... le mercredi, la séance sera réservée au mouvement d'émancipation politique des femmes de l'Orient, et le jeudi, à la question du suffrage dans ses rapports avec les questions sociales actuelles, le Comité suisse invitant spécialement des oratrices pour cette séance-là. On parle aussi d'un sermon fait le dimanche matin par une femme.

D'autre part, le Secrétariat du Congrès a reçu l'avis qu'un délégué du Conseil de la Ligue des Nations assisterait aux séances du Congrès. Grosse nouvelle qui prouvera bien l'importance des réunions de Genève à ceux qui ne s'en rendaient pas encore compte.

Le Secrétariat du Congrès est installé, sous la direction de Miss Macmillan, rue Etienne-Dumont, 22, Genève. C'est à lui que doivent être adressées toutes les demandes concernant le travail du Congrès et les questions d'ordre international. Pour les renseignements pratiques et les demandes concernant la Suisse, s'adresser à la présidente du Comité suisse d'organisation, Mme Gourd.

Le Suffrage féminin et les Femmes

Nous empruntons à un remarquable article de Mme Clara Ragaz, paru dans la revue Neue Wege, à l'occasion du rejet du suffrage féminin à Bâle et à Zurich, les réflexions suivantes, douloureusement vraies pour une trop grande majorité de femmes, et que nous croyons utile de faire connaître à nos lectrices. (Réd.).

... Car c'est justement l'attitude des femmes à l'occasion de cette votation importante qui constitue pour nous une troisième défaite, et non la moindre. Comment en effet un si déplorable résultat eût-il été possible si nous, les femmes, ayions pris une autre position à l'égard du suffrage féminin ? Un si grand nombre de maris auraient-ils pu maintenir leur femme en tutelle politique, un si grand nombre de frères leurs sœurs, un si grand nombre de fils leur mère, un si grand nombre de pères leurs filles, si toutes ces femmes, sœurs, mères et filles avaient su faire clairement comprendre à leurs maris, frères, fils et pères quelle importance profonde avait cette votation ? Auraient-ils pu déposer aussi tranquillement un *non* dans l'urne, si ils avaient su qu'à la maison les femmes de leur famille attendaient avec angoisse ce que leur apporterait ce jour, si ce serait la fin de leur incapacité politique, et la possibilité du libre développement de leurs forces et de leurs capacités pour le bien commun ? Tout en respectant le libre jugement de l'homme, je crois que les électeurs n'auraient pas résisté à la manifestation sérieuse d'une ferme volonté. Cette poignée de femmes qui viennent faire une conférence, ou qui, au cours d'une discussion, réclament des droits, on peut s'en débarrasser d'un haussement d'épaules, mais il est bien plus difficile de se dérober à la volonté tenace de sa propre femme, des membres féminins de sa propre famille, chez lesquelles on a trouvé un parfait accord de pensée, de paroles et d'action sur ce point.

Et au lieu de cela, qu'ont vu la plupart des hommes en tant qu'expression de l'opinion féminine à l'égard du suffrage ? De l'indifférence, du dédain, de l'antipathie. L'ouvrier moins peut-



F 1436